
n La férrea postura contra la praxis de la eutanasia planteada
por el decano de la Facultad de Medicina de la PUC
A la comisión de Salud del Senado asistieron a exponer médicos

académicos de la Facultad de Medicina de la PUC, liderados por su
decano Felipe Heusser. El profesional expresó una férrea oposición a la
eutanasia, más allá de haber concurrido a dar cuenta de sus objeciones
en torno a los proyectos fusionados, no la indicación del Ejecutivo. Aún
así, Heusser planteó al Minsal y a los senadores, “la eutanasia no es una
praxis médica, el ensañamiento terapéutico es una mala práctica
médica y es importante recalcar eso”; por el contrario, el médico PUC
afirmó que la “adecuación del esfuerzo terapéutico y sedación paliativa
constituyen una buena praxis médica”.

El decano aludió también, entre otras materias, a los cuidados palia-
tivos orientados a aliviar el sufrimiento físico, psíquico y espiritual del
paciente, sin recurrir a la eutanasia, la que, por el contrario, “pone fin a
la vida del paciente para aliviar su sufrimiento, lo que plantea un enfo-
que ético diferente. No hay verdadero alivio: el paciente ya no existe
para experimentarlo”.

La ministra de Salud, Ximena Aguilera, al ser saludada por
el decano de Medicina PUC, Felipe Heusser.
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‘‘Un ejemplo que se me
ocurrió en este minuto, que
puede ser un poquito banal,
pero un preso condenado a
cadena perpetua podría decir
‘esto para mí es intolerable,
tengo un dolor físico y espiritual,
y quiero la eutanasia’”.
..................................................................................

JAIME GODOY
MÉDICO Y ACADÉMICO PUC

algunas pasan a tener cura; también se
plantea la voluntad anticipada de ser
sujeto de eutanasia para el que se dis-
pondrá de un registro especial.

“Muerte rápida 
y sin sufrimiento”

Se entenderá por asistencia médica
para morir, dos casos: “la administra-
ción por parte de un profesional sanita-
rio de un fármaco que cause la muerte
rápida y sin sufrimiento a una persona
que lo haya solicitado”, y la “prescrip-
ción y entrega de un fármaco que causa
una muerte rápida y sin sufrimiento a
una persona que la haya solicitado para
que se la pueda autoadministrar siem-
pre bajo supervisión médica”.

También se indica en dónde la perso-
na puede pedir su óbito, en un estable-
cimiento de salud (público, privado, de

La comisión de Salud del Senado ini-
ció el debate en segundo trámite de los
proyectos fusionados sobre eutanasia o
el “derecho a optar voluntariamente
para recibir asistencia médica con el ob-
jeto de acelerar la muerte en caso de en-
fermedad terminal e incurable”. A las
iniciativas, el Gobierno le introdujo un
paquete de indicaciones, por lo que se
involucró en su avance, le colocó urgen-
cia suma y con cambios de contenido.

A la comisión asistió la ministra de
Salud, Ximena Aguilera, y la subsecre-
taria Andrea Albagli. Fue en la Cuenta
Pública presidencial cuando Gabriel
Boric revalidó su intención de procurar
la propuesta aplicable a casos graves,
incurables y terminales, según se obser-
va de sus criterios. El debate en la comi-
sión estuvo marcado por posiciones
contrarias entre senadores a favor y en
contra de la iniciativa, según se podía
oír en las intervenciones.

Entre los antecedentes hechos llegar a
la tramitación del proyecto está su in-
forme financiero; ahí, el Gobierno pro-
yecta 120 casos de muertes por eutana-
sia, a un costo de $1.062 millones el pri-
mer año y casi $900 millones en régi-
men. El cálculo lo estima la Dipres a
propósito del caso español, en que los
solicitantes del procedimiento serían
240, de ellos, 120 serían autorizados.

El Ejecutivo dio cuenta del nuevo
contenido propuesto que considera la
aplicación de la eutanasia ante el diag-
nóstico de una condición o enfermedad,
grave e incurable o terminal. A esos cri-
terios se añade el que no se presenta un
listado de enfermedades, “porque no
sería lo más adecuado”, explicó la mi-
nistra Aguilera, ante el riesgo del cam-
bio de las condiciones de salud, en que

atención primaria o secundaria), o en el
domicilio o lugar de residencia del pa-
ciente, entendido como la residencia,
incluiría —aunque no exclusivamen-
te— hospicios u otros lugares distintos
a la vivienda del paciente y su familia,
se leía en una presentación del Minsal.

Se crea un comité de garantía y eva-
luación, se apuesta por la objeción de
conciencia individual del médico y no la
institucional, junto con “reforzar el de-
ber de los establecimientos de salud de
gestionar anticipadamente las alternati-
vas para que la asistencia médica para
morir sea realizada cuando se cumplan
los requisitos”, en que se deben realizar

dos solicitudes, en dos momentos dis-
tintos, entre los cuales hayan transcu-
rrido al menos 15 días corridos. 

Además de “contar con certificación
de un médico tratante cuando cumpla
con las formalidades de la reiteración,
de que se encuentra en pleno uso de sus
facultades mentales”, y se procura la
excepción de responsabilidad penal
del personal sanitario que participe del
procedimiento de asistencia médica
para morir.

El proyecto se votaría en general des-
pués de escuchar expositores propues-
tos por los senadores, informó el presi-
dente de la comisión, Iván Flores (DC).

Datos son parte de su informe financiero y aluden al modelo español

Gobierno revela costo del
proyecto de eutanasia: Más de mil
millones de pesos en su debut y
240 solicitudes de muerte anual

RIENZI FRANCO

El Ejecutivo presentó un paquete de indicaciones a las mociones refundidas
para permitir su aplicación cuando el diagnóstico sea de una condición o
enfermedad, grave e incurable o terminal. Su votación sería tras la primaria. 

La comisión de Salud del Senado presidida por Iván Flores (DC) comenzó el debate en
segundo trámite de los proyectos fusionados sobre muerte asistida.
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‘‘Se utilizaron datos del
caso español para estimar la
población potencial de
solicitantes y usuarios finales.
Con ello, considerando la
población chilena, el universo
estimado de solicitantes del
procedimiento es de 240”.
...............................................................................

INFORME FINANCIERO
DIPRES

‘‘No puede haber
caricaturas como la planteada
respecto a algunos expertos de
que un condenado a cadena
perpetua poco menos que
cumpliría los requisitos para ir
a la eutanasia”.
...............................................................................

JUAN LUIS CASTRO
MÉDICO Y SENADOR PS

Público es de “fair play”, explican
intervinientes. Sobre todo por la
disposición del indagado a cola-
borar: con entrega de evidencias y
su versión judicial. 

Con las pruebas aportadas, más
las incautaciones a otros testigos,
la fiscalía espera reconstruir los
hechos. 

El abogado Silva además es
querellante en la investigación
que Encina dirige en Maipú, por
posibles delitos de corrupción,
contra la exalcaldesa Cathy Barri-
ga, por lo que comparten ese lado
de la vereda, y conocen la forma
de trabajo de cada uno de los inter-
vinientes. 

Uso habitual 
de asesorías

Uno de los puntos a aclarar an-
te la fiscalía y el OS7 de Carabine-
ros era el habitual uso de estas
asesorías para funcionarios del

organismo. Y que, añaden, no
aparecen en escena en 2024,
en medio de la campaña
del Gore Metropolitano,
sino que mucho antes,
como una práctica habi-
tual y necesaria en la
institución.

Incluso se informó
que la consultora, y
en específico Juan

Vera, ya había ase-
sorado a 75 enti-

dades públicas
y otras priva-

das, sin campa-
ñas políticas.

Al respecto,
Silva aclaró que
“los temas políti-
cos, el goberna-
dor los financió,
durante su cam-

con la Contraloría como con el Mi-
nisterio Público, para esclarecer
todo lo relativo al informe de la
primera”, dijo.

Añadió que “por eso es que
hoy día (ayer) he venido volunta-
riamente a declarar ante la fiscal
que lleva el caso y a entregarle un

conjunto de antecedentes que es-
peramos pueda demostrar, a la
brevedad, que siempre hemos ac-
tuado correctamente y con apego
a derecho”.

“Por temas de agenda, concor-
damos que fuera hoy”, agregó.

La relación con el Ministerio

Hasta dependencias del Minis-
terio Público, en Las Condes, llegó
la mañana de ayer el gobernador
metropolitano, Claudio Orrego,
para prestar declaración en una
causa donde se investiga si hubo
uso de fondos fiscales en la cam-
paña para su reelección en 2024,
tras la alerta de la Contraloría. 

La persecutora de Alta Com-
plejidad de la Fiscalía Metropoli-
tana Oriente, Constanza Encina,
indaga si hubo irregularidades re-
lacionadas con las asesorías que la
consultora Vera y Asociados en-
tregó al organismo, y que incluían
minutas dirigidas a la carrera elec-
toral para seguir en el cargo. 

Si bien la cita se había fijado pa-
ra el próximo jueves 19 de junio,
finalmente la fiscalía acordó con el
abogado de la autoridad, José Pe-
dro Silva, que se adelantara la dili-
gencia. Esto debido a varios facto-
res. Uno, explicaron conocedores
del caso, por la “agenda” de la per-
secutora, que no podía permane-
cer en el interrogatorio el jueves,
en caso que se alargara. Y el otro,
añaden, por la urgencia de Orrego
y su defensa para aclarar los he-
chos, lo que generó que aceptaran
el cambio. 

La decisión va en línea además
con la rápida incautación de apa-
ratos electrónicos llevada a cabo el
lunes por el OS7 de Carabineros.
La fiscalía recogió la oferta de Sil-
va, que puso a disposición del Mi-
nisterio Público el teléfono y com-
putador de Orrego. A lo que se su-
mó la determinación de otros cin-
co funcionarios del organismo,
que también entregaron volunta-
riamente sus aparatos celulares. 

“Tenemos todo lo que necesita-
mos en este minuto para poder in-
vestigar, así que vamos a seguir
adelante”, dijo Encina tras las in-
cautaciones en el edificio de la go-
bernación el lunes. 

Acompañaron
documentos

Cerca del mediodía y después
de casi 4 horas de interrogatorio,
Orrego salió de la fiscalía, ubicada
en la comuna de Las Condes, jun-
to a su abogado. 

En la instancia, el gobernador
insistió en la inexistencia de deli-
tos. Junto con subrayar que su
campaña fue financiada de forma
legal. Su línea de defensa apunta a
que no usó ni tuvo acceso a las mi-
nutas del coaching cuestionadas
por la Contraloría.

“Nuestra voluntad es colaborar
y con absoluta disposición, tanto

paña y con las empresas que espe-
cíficamente se dedican a prestar
ese servicio. El coach no presta ese
servicio. El coach es una persona
que no presta servicios en materia
de campaña”. 

La línea de defensa busca acre-
ditar que las asesorías, a funciona-
rios, incluían materias políticas
que no llegaron a manos de Orre-
go: “A él nunca le entregaron las
minutas de las personas a las que
se les hacían estos coach en la go-
bernación regional (...), nunca se
ha incorporado esto a la campaña
de Orrego”. 

El mismo Orrego descartó irre-
gularidades en su cuenta de X.
“Este es un programa de desarro-

llo organizacional que partió el
2021 y que no solo contempla coa-
ching, sino que también jornadas
de planificación estratégica”, ase-
guró el lunes. 

Investigaciones
paralelas

Pese a que no ha sido requerido,
el gobernador está disponible pa-
ra abrir otras cuentas como las
bancarias, de ser necesario, asegu-
ran en la causa. 

Esto, detallan, porque ya lo hizo
en la investigación donde se pes-
quisa su rol en el caso Procultura. 

No obstante, Orrego es indaga-
do por el delito de fraude al fisco,
pero respecto de asesorías paga-
das con dineros públicos y no por
el desvío de los mismos. En ese
sentido, explican conocedores de
la causa, no se analiza como nece-
saria una medida tan intrusiva. 

La fiscal Encina busca determi-
nar primero si hubo fraude al fisco
relacionado con la posible contra-
tación de la consultora, pero a be-
neficio del propio gobernador. En
el fondo, añaden, que este pudiera
haber generado un gasto al fisco
innecesario e injustificado. 

Pese a ello, la fis-
calía también diri-
ge el foco hacia
otras posibles figu-
ras penales, como
malversación de
caudales públicos
o aplicación públi-
ca diferente.

Hechos que po-
drá reconstruir
mediante el análi-
sis de las eviden-
cias incautadas el
lunes, vale decir,
equipos electróni-

cos donde se busca determinar o
descartar si hubo coordinaciones
entre funcionarios, y que, según
Encina, tiene “relación con el coa-
ching que se habría pagado por
parte del Gobierno Regional”. 

El lunes la fiscal dijo que “tam-
bién proporcionaron toda la cola-
boración parte del equipo directi-
vo completo del Gore, todos aque-
llos que aparecen también men-
cionados en estas minutas de
coaching que se habrían efectuado
con platas del Gore”. 

Fue interrogado ayer como imputado en caso de coaching vinculado a su campaña de 2024:

“Temas de agenda” de fiscal y apuro
para aclarar hechos, entre motivos
para adelantar declaración de Orrego 

LORENA CRUZAT 

Los investigadores cruzarán sus respuestas con la evidencia incautada para determinar si hubo fraude al
fisco relacionado con la contratación de la consultora, pero a beneficio del gobernador; y que este pudiera
haber generado un gasto al fisco innecesario e injustificado. La autoridad ofreció abrir sus cuentas bancarias.

‘‘He venido voluntariamente a
declarar ante la fiscal que lleva el
caso y a entregarle un conjunto de
antecedentes que esperamos pueda
demostrar, a la brevedad, que
siempre hemos actuado correctamente
y con apego a derecho”. 
..............................................................................................

CLAUDIO ORREGO
GOBERNADOR DE LA REGIÓN METROPOLITANA
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